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，平均每个“海归”都有四五个岗位可以选择。但许多“海

归”冷对中小企业，使很多企业抱怨留学生眼光太高，一心

只想着创业做老板，对中小企业的职位都不感兴趣，以致良

才难求。 转贴于 学生大求职站 http://job.studa.com 教育部官

员日前在留交会上表示，对大多数缺乏创业必要条件的“海

归”来说，回国发展并不只有创业一条路，先打工积累经验

也是一个较好的选择，这样可以避免创业过程中遇到“水土

不服”的难题。 中小企业展位冷冷清清 2004年的留交会，

有48个城市和数百家全国各地的企业和高校入场“招聘”，

单教育部直属高校就提供了4000多个岗位。留交会为留学人

员提供的岗位超过1万个，平均每个留学人员可以有四五个岗

位供选择。 然而留交会中小企业展台上的大多数企业摊位都

受到冷落，工作人员十分无聊，昏昏欲睡。对此，广州某机

械制冷企业的负责人一语道破天机，“‘海归’要么想自己

做老板，要么就跑到政府部门和高校去了，对我们这些小企

业，他们根本看不上眼。” “海归”冷落中小企业，大多数

的中小企业也就把留交会当成了一次产品展示机会，而不是

求才良机，因而没有制定人才招聘计划。 创业之前先打工积

累经验 针对“海归”创业热，教育部国际合作与交流司司长

助理张宁说，国家并不鼓励所有“海归”都来创业。有相当

部分人喜欢自己做老板，但创业具有高风险，不是人人都适

合，大部分的人创业是失败的。因此，建议“海归”创业前



先进企业或单位打工，积累一些经验，进一步了解国情。 厦

门市留学人员企业家协会会长傅建辉认为，很多“海归”看

不起中小企业，想着要进入大企业。其实国内中小企业有着

灵活的机制和充实的资金，但是缺乏人才和项目，留学生可

以在这里面大有作为。 了解“水土”再“下海”创业 目前相

当数量的“海归”企业都遭遇到“水土不服”。有专家称，

创业经验不足和缺乏资金是“海归”创业失利的原因之一。

因此，建议“海归”多积累经验，了解“水土”后再创业。 

捷径：进入留学生创业园 申平（留学人员广州创业园主任）

：有意创业的“海归”必须先审视自己有没有以下条件：首

先是要有好的、相对成熟的项目；其次，必须要有资金，这

可以通过风险投资或与民企对接来实现；第三，必须有好的

团队，好的领导者。一条创业的“快速路”是进入专门的留

学生创业园。以广州创业园为例，它可以在融资和项目对接

方面为留学生们提供专业服务，这比留学生们在社会上到处

碰壁肯定“快捷”很多。 支点：具备良好人际关系网 傅建辉

（厦门市留学人员企业家协会会长、金桥网络通信有限公司

总裁）：“海归”下海不能盲目，要先具备一个支点。一个

在行业内领先的技术或项目是创办企业的必要条件，同时要

有好的合伙人，以及一个良好的人际关系网。 罗楹（上海睿

星基因有限公司总经理）：因为大部分在国外多年的留学人

员都在当地创建了自己的家庭，熟悉了那里的环境，而回国

创业要有一种抛妻别子的牺牲，这种牺牲非常大，“‘海归

’要做好思想准备”。 留交会可“盯紧”海外学者 傅建辉（

金桥网络通信有限公司总裁）：建议广州留交会将参加者放

宽到整个华人世界和海外的学者群，因为有许多人才虽不是



留学生，但往往具有更多的工作经验和阅历，更能适应在国

内发展。 罗楹（上海睿星基因技术有限公司总经理）：国内

各地要尽快完善投融资体系，并且在留交会上推出一些成功

创业的“海归”企业，树立留学人员对回国创业的信心。转

贴于 学生大求职站 http://job.studa.com 周怀北（武汉大学教

授、湖北省留学人员创业园主任）：广州留交会已有很大的

人气，辐射出去，受益的是全国。但留交会仍需要做好人才

项目的销售工作，可以像猎头公司一样建立自己的人才数据

库，做到“永不落幕”。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


